

voCES

del movimiento sanitario

AÑO 1 - NÚMERO 3
JULIO 2023

PRÓLOGO
Daniel Gollán

HACIA UN SISTEMA DE SALUD INTEGRADO



Revista VOCES

Publicación Online de divulgación- editada por el
Movimiento Sanitario Provincial
Volumen 1 Número 3

Julio 2023

ISSN 2953-5514

Mail: contactovoces@mosapro.com.ar

Dirección:

Juan Martín Etcheverry

Edición:

María Ruiz Díaz

Redacción:

Patricia Ortiz

Corrección:

Noelia Saavedra

Colaboran en este número:

Juan Martín Etcheverry- Daniel Gollán- Rosana Onocko
Campos- Patricia Ortiz- Carlos Rango Alejandro

Dinamarca- Maximiliano Bender- Mariano Galli-
Alejandro Machelli- Garín, Marta- Giacinti, Humberto
Blas- Espinoza, Eliana Jazmín- Duarte, Micaela
Georgina- Heredia, Mirta Cecilia- Casimiro, Teresa de
Jesús- Medina, Marcela Susana- Vergara, José
Marcelino- Véliz, Jesica Yolanda- Gómez, Juan
Francisco- Resoles, Yolanda Beatriz- Diana Peralta- Ma.
Soledad Tizón Abalo- Lic. Irina Pérez - Sofia V. Girotti-
Felipe N. Queti- Jesús Caceres- Ma. Eugenia Zanfardini-
Pablo Garcilazo y Carolina Mancuso- Luis Balcedo-
Francisco Caballero-Alejandro Santoro- Lilian
Capone-Walter Alberto Jerez.

Diseño y Diagramación

Sabrina Fernandes

Fotografía

Alejandro Machelli- Francisco Sepulveda

Foto de Tapa:

Alejandro Machelli- Francisco Sepulveda

**“Los editores no son responsables por las opiniones vertidas por los
y las colaboradoras, entrevistados y entrevistadas ni de las notas firmadas”**



Este movimiento viene de un proceso de mucho tiempo,
donde cada experiencia dejó un aprendizaje
sobre la importancia de **tener un sistema**
que contemple a la salud como un derecho
y al estado como responsable
de garantizarlo

whatsapp



mosapro.com.ar



Sumate a las redes
Movimiento Sanitario
Provincial



/_mosapro



Mosapro



@_mosapro

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN

Juan Martín Etcheverry

4

OPINIÓN

Rosana Onoko
Campos

9

RELATOS DE EXPERIENCIA

12

6

PRÓLOGO
Daniel Gollán

10

CONCURSO DE
FOTOGRAFÍA

19

CLUB COSAPRENSE



Desde los pies...



Intentamos hacer aquí, en estas pocas palabras, una síntesis de nuestro quehacer desde allá a finales del 2021, cuando la propuesta del Ministro Daniel Gollan, fue que reconstruyéramos desde los escombros un espacio de trabajo, el CoSaPro, en aquel contexto adverso, de mucho miedo, desconocimiento e incertidumbre, en plena Pandemia del Covid-19, arrancamos este hermoso desafío.

En el inicio de este camino éramos unos pocos los que tuvimos la responsabilidad y la posibilidad de poder encontrarnos para tamaña tarea; entre las tantas, fue reconstruir el espacio físico, constituir un equipo de trabajo, pensar la tarea y tejer las redes de trabajo, que quienes como nosotras y nosotros pensábamos que había que salirse de los lugares del trabajo

cotidiano para generar otros, empezar a encontrarnos a discutir, y generar espacios de debate.

Mientras esto sucedía íbamos entrelazando conversaciones, en tono tibio y cuidadoso con las y los compañeros de las regiones sanitarias, con las y los compañeros funcionarios del nivel central del Ministerio de Salud, con otras y otros actores de los territorios donde fuera posible generar estos espacios para encontrarnos y hablar de "lo que viene después de la pandemia"

Ahí en ese punto, en ese momento histórico, con los poquitos y muchitos fuimos pensando, planificando, acordando y llevando adelante encuentros, desde lo posible: virtuales, locales, regionales, uno/a a uno/a.

Fuimos construyendo el encuentro. Ese que nos unió como colectivo de la salud. Así es que sucedieron muchos encuentros, en donde pudimos trascender la pandemia y hablar del sistema de salud, de su fragmentación. Entendimos que es la manera, el modo en ronda, hablando y proponiendo soluciones a problemas y sumando en cada nuevo encuentro a nuevos actores.

Llegamos entre diciembre del 2021 y abril del 2022 a soñar, planificar y llevar adelante 16 pre congresos en las 12 regiones sanitarias, este pequeño equipo de trabajo, los equipos de trabajo de las 12 regiones sanitarias, que con tremenda tarea de gestionar los recursos del territorio, se dieron la titánica tarea de hacer que fueran posibles estos encuentros, porque entendimos que juntos y con organización podíamos lograr algo que nos iba a trascender a todos y todas, somos parte de este pedacito de la historia.

Con la decisión firme del entonces Ministro el Dr. Gollan y la continuidad en esa decisión del actual Ministro Dr. Nicolás Kreplak, nos propusimos objetivos: presentar un documento elaborado con la síntesis de las conclusiones de los 16 pre congresos, que dimos en llamar El Documento CoSaPro. Poner en la agenda este recorrido, para ello elaboramos la Agenda Pos Pandemia.

Este documento fue elaborado, trabajado por las 12 regiones sanitarias y sus municipios para ser presentado y aprobado en la Asamblea CoSaPro 2022, en el marco del Congreso de Salud Provincial que fue previsto como el cierre de los encuentros territoriales, en la ciudad de Mar del Plata, donde las voces de los 135 municipios estuvieran expresadas en esa agenda, a través de sus funcionarios.

Dicha asamblea se dio con la participación de 110 municipios de la provincia, 17 intendentes que acompañaron y en ese encuentro se dio la Declaración de la Carta Mar del Plata, que es el firme propósito de trabajar en la Integración del Sistema de Salud, con gobierno del Estado sobre el mismo y con valores fundantes como la equidad, la universalidad y el pleno acceso al mismo, votada por unanimidad de las y los presentes, hecho histórico en la historia de la salud de la provincia.

En los pre congresos participaron cerca de 4500 personas, al congreso se pre inscribieron 17000 personas y participaron presencialmente más de 10000.

En el año 2023 se construyó un proceso similar que concluyó con más de 12 pre congresos y un

multitudinario Congreso de Salud Provincial con la participación nuevamente de más de 12.000 personas, encuentro donde la asamblea aprobó el Plan Quinquenal de Salud, basado en los mismos principios que venimos promoviendo en todo nuestro recorrido, presentado por el Ministro Kreplak y que el Gobernador Axel Kicillof presentó en el cierre del Congreso.

Hoy el congreso es una realidad de y para las y los trabajadores de la salud y para quienes quieran participar. Es un logro nuestro de las y los trabajadores que cuenta con la firme convicción de quienes nos gobiernan.

En este nuevo número de la revista nos proponemos escuchar las voces de algunas personas protagonistas de esta historia fundante de un nuevo modo de trabajar y militar en salud.



COSAPRO: LA REINVENCIÓN DE UNA POLÍTICA PÚBLICA PARA LA INTEGRACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

En el marco del Congreso Internacional de Salud de la Asoc. Argentina de Salud Pública el Dr. Daniel Gollán compartió un recorrido sobre el resurgimiento del Consejo de Salud de la Provincia de Buenos Aires y la importancia del desarrollo del Movimiento Sanitario para profundizar y mantener las transformaciones que nuestro sistema de salud necesita.

Lo hizo en un panel con otras compañeras y compañeros del Movimiento Sanitario y más de 450 personas de toda la provincia. compartimos su presentación:

Compartimos su presentación:

"Esta tarde quiero compartirles varias ideas, comenzando por contarles que este grupo humano de trabajo viene haciéndolo hace años, primero está la vieja guardia que hoy nos acompaña, como Jorge Rachid, y luego muchos Secretarios de Salud que ya son un recambio fuerte que vienen para hacerse cargo del presente y del futuro.

Cuando llegamos al Ministerio teníamos muy en claro, porque había formado parte de las discusiones históricas que teníamos como grupo y que nos íbamos juntando con otros grupos, como los sindicatos, los movimientos sociales, Alames, que a veces andábamos juntos o nos dividíamos, que era central avanzar con transformaciones profundas, sabíamos que hacer con la salud e incluso habíamos publicado un libro que se llamó "qué hacemos en salud".

Y fue cuando estábamos saliendo de la primer ola de contagios de la pandemia del covid-19, allá por septiembre del 2020 que los llamo y les digo "Martin... Adrián... hay una herramienta que la consideramos muy útil, que nació en la anterior gestión del Ministro Collia, que la hizo Jorge Collia, el Consejo de Salud Provincial". Imagínense, pensando en la historia, en lo tremendamente fragmentado, desorganizado y

segmentado que está nuestro Sistema de Salud a nivel Nacional, y que en la provincia de Buenos Aires esté esta herramienta que nos permitiría reunir a aquellos que están en algunos lugares de responsabilidad institucional -secretarios de salud, directores de hospitales, etc.- por lo menos durante algunos días conversar algunas líneas comunes de trabajo, porque todo lo demás es como estar muy solos.

Siendo Ministro de Salud de la Nación en el 2015 recuerdo a los intendentes, a los Secretarios de Salud que se rompían el alma laburando, viendo todos los días como podían resolver los problemas de los hospitales, de los centros de atención primaria y las demandas que cada vez le tomaban una parte más importante del presupuesto, que no tenían cómo dar respuesta y se sentían realmente solos. Y años después, además no solamente no les atendían el teléfono, más o menos, y cada vez más solos. Cuando llegamos nosotros a la provincia en 2019, por una convicción propia, pero también por una orden directa de nuestro Gobernador que fue "a todo el mundo se le atiende el teléfono y a todo el mundo se le da una respuesta", por sí o por no, pero se le da una respuesta. Principalmente a partir de las Regiones Sanitarias que se encontraban absolutamente desvirtuadas en su rol, porque no tenían

ni para pagar la luz y el alquiler.

Entonces había que generar un fortalecimiento de todo aquello que fuera institucional, para empezar un proceso de reordenamiento del subsector público de la salud, estamos hablando de uno de los tres subsectores, para poder tener cohesión.

Entonces les dije a Martín Etcheverry y a Adrián Gayoso "vamos a reflotar fuertemente el Consejo de Salud Provincial, pero además le vamos a agregar otro condimento, un condimento que es absolutamente imprescindible, yo se los decía en broma, lo vamos a hacer Nac&Pop".

Ya no van a ser solamente los funcionarios, los dirigentes, los intendentes... No, además de eso tienen que estar y es imprescindible, pero más imprescindible y necesario es la participación masiva de los trabajadores y trabajadoras de la salud de la provincia de Buenos Aires, de los sectores de la comunidad, de los movimientos sociales, sindicatos, gente suelta que quisiera participar y estar presente. El CoSaPro tiene que estar presente todo el año en todo el territorio.

Esto está enmarcado en una idea que nos tenemos que grabar a fuego: producir cambios políticos para mejorar la vida de nuestro pueblo y sostenerlo en el tiempo solo es posible con la participación activa, protagónica y consciente de un pueblo organizado. Sin sujeto pueblo no se hace, no es cuestión si nos gusta, si nos resulta simpático, si nos resulta demagógico, es que no se hace.

Eso es lo que tenemos que tomar conciencia. Sujeto pueblo somos todos los que estamos acá y muchos más de miles y miles y cientos de miles que no están. Si no tomamos conciencia de eso, compañeros y compañeras, no vamos a poder introducir cambios, y si lo hacemos tampoco vamos a lograr sostenerlos en el tiempo y que sean realidad.

Ahora me voy a remitir al tema sanitario, la cantidad de intereses en juego que hay que romper para poder tener el sistema de salud que queremos, es de tal magnitud que si no tenemos una fuerza enorme, consciente de lo que hay que hacer y que además convenza a otros compañeros y compañeras de esta necesidad, porque vuelvo a repetir, no es que los compañeros no estén interesados en que cambie la historia, no es que la enorme mayoría de los que se rompen el alma, intendentes, secretarios, no estén interesados en que esto suceda, sí que lo están, pero no es peleando solos y cada uno desde nuestro lado y de nuestra pequeña organización.

La batalla cultural esta dada, si nosotros tenemos masividad, claridad a la hora de tener que explicar después, por más que Axel se rompa el alma, Nicolás se rompa el alma, todos los que estamos acá nos rompamos el alma, vamos a mejorar mucho el sistema, pero si no logramos que el 40% del gasto o inversión en salud -digo gasto porque cuando no va a prestaciones

concretas es un gasto no una inversión, se lo lleva un solo sector que es la industria farmacéutica- no vamos a tener para pagar buenos salarios para los trabajadores y trabajadoras de la salud, pintémonos de lo que nos pintemos. No hay manera que, si un solo sector se lleva la mitad de la torta, después podamos reconocer a nuestros trabajadores como se merecen y pagarles bien.

Es necesario trabajar en esto que llamamos desde hace muchos años comunidad organizada, la comunidad organizada no es solamente el "sígueme no los voy a defraudar", "vótenme yo les voy a arreglar todo", nuestro país necesita una unidad consciente, organizada y dispuesta a dar las batallas cuando haya que darlas. Peleamos contra una sociedad inmediatista, contra una sociedad de tres minutos de Tik Tok todos los días que genera millones de ese ametrallamiento sobre las conciencias de los pueblos que nos va a llevar, si seguimos así con esto de la inteligencia artificial, a que todos seamos absolutamente prescindibles y que desde Silicon Valley, desde Shanghái y desde New York nos dirijan la vida a todos los habitantes de este planeta, eso es lo que nosotros tenemos que entender, no podemos ser ciudadanos expectantes de ver qué pasa.

No estoy diciendo que los 47 millones de argentinos se organicen, pero con el 0,5% organizado cambia la



historia y esto sirve para cambiar el sistema de salud en serio, sirve para toda la política argentina, dejémonos de embromar con cuestiones que por ahí tenemos diferencias secundarias.

Cuando un tipo viene y te dice "que estudia el que tiene un voucher y que se muera el que se tenga que morir y el que pueda pagar un órgano que lo pague" y el resto se muera y que el 20/25% de la gente esté diciendo que lo puede votar, eso es un fracaso absoluto como ciudadanos, no puede pasar, pero cada una y cada uno de nosotros nos tenemos que hacer cargo de esto.

Institucionalizar todo el fortalecimiento maravilloso que está haciendo el Ministerio, que está haciendo nuestro equipo, pero necesitamos que ese equipo ahora en lugar de ser de 15, 20, 30, de los 10 mil que ya nos estamos juntando cuando hacemos un Congreso de Salud Provincial, de los 15 mil cuando hacemos un Encuentro Nacional, necesitamos que seamos millones, eso es lo que tenemos que hacer, está en cada uno.

Por ahí se simboliza con "el bastón de mariscal", pero el bastón es para agarrarlo entre todos juntos, no para darle en la cabeza al de al lado, no... es para agarrarlo entre muchos, entre un colectivo, **por eso es que hablamos del MoSaPro -el Movimiento Sanitario de la Provincia de Buenos Aires- como hijo del CoSaPro, que surgió por la necesidad de formarlo como un movimiento sanitario multitudinario en donde todas y todos ustedes tienen que ser parte**, tenemos que organizarnos, tenemos que generar nuestras referencias locales -no para después ser candidato a concejal, obviamente es importantísimo, pero no es ese el objetivo- el objetivo es tener un movimiento sanitario y en definitiva un

movimiento nacional que tenga vida propia y genere poder los 365 días del año.

La dimensión de hoy es si tenes o no tenes poder, los del otro lado los ricos se hacen humildes con el tema del poder: "no... el Estado tiene el poder", los escuchas a algunos empresarios que se van haciéndose los pobrecitos como que no tienen poder para nada y tienen un poder de lobby enorme, de comprar voluntades impresionantes todo el tiempo, entonces al pueblo lo único que le queda es organizarse para compensar ese diferencial.

Díganme ustedes si hay otra manera de equilibrar la tan famosa correlación de fuerzas. Necesitamos generar conciencias, que todos los trabajadores y trabajadoras de la salud empiecen a entender de qué se trata, de que si tiramos todos juntos para el mismo lado y sacamos la mitad de lo que se están llevando los laboratorios, nuestros salarios se duplican o se triplican y que tenemos los insumos para el hospital y que podemos en serio hacer atención primaria, ahí está la discusión compañeros y compañeras.

Por eso, comencemos a discutir, organicémonos cada día más desde lo sanitario, pero para aportar un proyecto de salud que garantice realmente la salud como derecho, sino vamos a terminar comprando y vendiendo órganos. Eso los que somos del campo nacional y popular, los que vemos la salud como derecho y ni que hablar los que somos peronistas, no lo vamos a tolerar nunca y cuando se quiera instalar, si es que sucede, lo vamos resistir como lo resistimos toda la vida".





ROSANA ONOCKO CAMPOS
Medica Psiquiatra. Doctora en Salud
Colectiva - Universidad de Campinas.
Presidenta de Abrasco

“Defender la alegría, como trinchera” M. Benedetti

Burbujas, burbujas, burbujas... encontré un espacio efervescente, un burbujeante espacio de encuentro que el congreso propicio.

Me deje tocar por la alegría y la esperanza, que podrían ser vistas en las miradas de las personas, en los abrazos retomados después de tiempos de pandemia. Me emocioné al oír relatos de experiencias que aglutinaban trabajadores jóvenes y no tan jóvenes, universitarios y técnicos, que revelaban la cara posible de la solidaridad, la siempre tan loada (pero poco practicada) intersectorialidad. Me conmoví al ver revelada la inmensidad de un pequeño gesto en una sala de vacunación en el concurso de fotografía. Una experiencia del orden de lo sensible, por lo tanto.

Mis ojos brillaron cuando oí jóvenes diciendo que hacían política “con amor y por amor”, contando con orgullo su alianza con la causa del pueblo. Freud decía que la vida humana se debate entre eros y ananké (amor y necesidad). Creo que en esos cuatro días pudimos vivenciar en estado puro una erótica de la política: viva, sensible, alegre.





Comité de Fotografía y Jurado Concurso Cosapro 2022 y 2023

Ministerio de Salud de la Pcia de Buenos Aires

Carlos Rango Fotógrafo de Prensa **Alejandro Dinamarca** Escuela de Gobierno en Salud "Floreal Ferrara" **Maximiliano Bender**

Dirección Provincial de Redes y Regiones Sanitarias **Mariano Galli** Dirección Provincial de Redes y Regiones Sanitarias **Alejandro**

Machelli fotógrafo de prensa CoSaPro.

El arte es salud y también sana

Por segundo año consecutivo los equipos sanitarios de la provincia de Buenos Aires participaron con obras de su autoría del concurso de fotografía "El equipo sanitario y la comunidad. Profundizando la integración del sistema de salud", en el marco del Congreso Provincial de Salud 2023.

Los trabajadores y trabajadoras de establecimientos de salud pública y privada de la provincia de Buenos Aires, visibilizaron a través de fotografías digitales momentos y expresiones culturales que reflejan su cotidianidad laboral con colegas, pacientes y la comunidad, dentro del territorio bonaerense, durante el Congreso Provincial de Salud, que tuvo lugar en la ciudad de Mar del Plata el pasado mes de abril.

El concurso fotográfico que tuvo su primera edición en el 2022, se reiteró este año con el mismo compromiso emocional de las y los participantes. En esta ocasión incluyó tres categorías: fotografía, narrativa fotográfica (que permitió la utilización de técnicas como el collage digital y la edición fotográfica) y la Salud en los 40 años de Democracia. En los tres casos las y los autores retrataron temáticas concernientes a

su trabajo y la vez generaron un espacio para destacarlo y honrarlo, tanto dentro como fuera del ámbito hospitalario.

Evaluamos 250 obras, lo cual representó un gran desafío personal y profesional. Decidimos elegir momentos únicos e irrepetibles que representarían un concepto o comunicarían un sentimiento. Nos sumergimos en una atmósfera de expresión con la difícil tarea de definir puestos dando a cada una el valor de obra única que representa a un individuo o un colectivo de trabajadores y trabajadoras de salud, en un determinado lugar de la Provincia expresando su sentir y sus ideas.

En la categoría Fotografía se evaluaron la mayor cantidad de trabajos provenientes de todos los rincones de la provincia. Este tramo ofreció una amplia libertad para expresar desde el entorno sanitario la mirada y el mensaje que cada autor quiso representar.

Bajo la categoría collage se registraron cerca de 70 obras que nos permitieron analizar e interpretar colectivamente cada pieza y resignificar las experiencias propuestas por los participantes. Por



último bajo la consigna la salud en los 40 años de Democracia, las y los aficionados lograron interpelación a partir de conceptos tales como identidad, memoria y diversidad, documentando momentos, situaciones y lugares que dan cuenta de la maravilla de vivir en libertad e invitándonos a reflexionar sobre los derechos adquiridos y los avances del sistema integrado de salud de los últimos tiempos. A modo de conclusión podemos decir que incluir el arte en los ámbitos de salud posee un poder catalizador de emociones que cualquier disciplina artística confiere y, es infinito. Allí donde la ciencia halla un límite, el arte lo supera. La palabra "expresión" tiene una raíz etimológica que se traduce como "sacar afuera", podríamos entenderla como ex (fuera) y presión, (aquello que nos oprime). En el tenso ámbito hospitalario, donde la vida y la muerte libran grandes batallas, los trabajadores no son inmunes a las fuertes emociones, angustias y ansiedad que generan las diversas situaciones. La pandemia y sus secuelas psíquicas pudieron, en muchos casos, a través de la mirada artística detrás de una lente, en su mayoría de un celular, plasmar un momento de angustia y transformarlo en belleza. El mayor logro de esta propuesta ha sido vehiculizar esas miradas fotográficas y acercarlas a la población, como ejemplo de resiliencia.





PATRICIA ORTIZ

Op. Psicología Social- Lic. resolución de conflictos y mediación laboral- Maestranda en Epidemiología, Gestión y Políticas de Salud- UNLa- Integrante del Equipo CoSaPro- Militante del Movimiento Sanitario Investigadora de Riesgo Psicosocial Laboral

El hacer produce movimiento

El Congreso provincial de Salud se llevó a cabo del 19 al 23 de abril del 2022 en Mar del Plata, un congreso multitudinario que colmó cada espacio del Gran Hotel NH donde se desarrolló.

Hubo más de 15 mil inscriptos y cientos de trabajos presentados entre relatos de experiencias, trabajos de investigación científica y fotografías.

Mi trabajo previo al congreso, fue acompañar a las investigadoras e investigadores en el proceso de presentar los resúmenes y ponencias de investigación, formando parte del comité de trabajos científicos.

Durante el congreso coordiné mesas de presentación de trabajos de investigación científica epidemiológica y fui jurado en otros.

Posterior al congreso, trabajé junto al equipo del CoSaPro en los relatos de experiencias presentados y es aquí donde me quiero detener.

He leído cada punto y coma de cada relato de experiencia. Experiencias que pedían ser interrogadas, hacerse visibles, ser contadas por sus protagonistas o ser las voces de quienes no pueden tener un espacio donde ser escuchados.

Cada relato se resistía a ser reducido a sólo un texto, porque planteaban temas complejos, desde estrategias de implementación de procedimientos ante COVID, la integración del sistema de salud, la incorporación de nuevas tecnologías, reflexiones, acceso y accesibilidad a la salud, dispositivos de investigación, vacunación, salud comunitaria, cooperación, personas con discapacidad, personas mayores, fuerza laboral, salud mental, arte y música, entre muchos otros.

Cada relato partía de interrogantes que exigía un sentido a las acciones, porque el COVID interrumpió la automatización poniendo en duda nuestras prácticas y nuestras formas de relacionarnos con el mundo.

Los relatos fueron experiencias que caminaban, porque exponían un problema y un nuevo saber,

demostrando que no les era indiferente esa situación, que buscaban la manera de dar solución a los problemas frente al COVID y garantizar la atención oportuna.

Según Nuria Pérez de Lara y José Contreras, los interrogantes que explotan de las experiencias vividas, no se encaminan al cuestionamiento de la realidad, sino que son interrogantes que nos interpelan, el atravesar una experiencia es transformativo, obligando a abrirnos a la novedad que trae lo vivido, el saber que nace de la experiencia es provisional e incompleto y escapa de cualquier teorización que intente fijarlo y objetivarlo, porque el saber pierde su sentido en cuanto se lo separa de la experiencia singular.

Fueron miles de trabajadoras y trabajadores que volvieron a construir y narrar las escenas vividas en la praxis que sin lugar a duda le dieron un nuevo significado a la práctica de atención y cuidado.

El CoSaPro propició en los pre-congresos realizados en las regiones sanitarias, espacios de escucha para que estos protagonistas pudieran contar experiencias de trabajos exitosos que luego también formaron parte de los relatos de experiencias presentados.

La pandemia nos atravesó a todas y todos, pero se le hizo una declaración sólida que trascendió al estado, y se transformó en un movimiento cuyos protagonistas fueron las y los trabajadores, la comunidad, las universidades, los sindicatos y la lista sigue.

Pensar en un sistema integrado de salud se impone y quedó demostrado su viabilidad durante la pandemia, en donde entre todos logramos salir adelante, porque acá nadie sobra.

Una vez escuché que "el hacer produce movimiento" y Mario Testa diría que el proceso se ha desencadenado y esta vez, es irreversible.

Y sí, eso nos dejó el congreso: movimiento.



Autores: **GARÍN, Marta.** Licenciada en Enfermería, Coordinadora de Salud. **GIACINTI, Humberto Blas.** Promotor de Salud, Administrativo, Organización General. **ESPINOZA, Eliana Jazmín.** Estudiante de Enfermería, Promotora de Salud. **DUARTE, Micaela Georgina.** Estudiante de Enfermería, Promotora de Salud. **HEREDIA, Mirta Cecilia.** Enfermera, Promotora de Salud. **CASIMIRO, Teresa de Jesús.** Estudiante de Enfermería, Promotora de Salud. **MEDINA, Marcela Susana.** Promotora de Salud, Administrativa. **VERGARA, José Marcelino.** Enfermero, Hisopador, Vacunador. **VÉLIZ, Jesica Yolanda.** Promotora de Salud. **GÓMEZ, Juan Francisco.** Administrativo, Logística. **RESOLES, Yolanda Beatriz.** Promotora de Salud.

Detectar de Ituzaingó, como oportunidad para un cuidado integral de los vecinos

Desde el año 2020 hemos trabajado en el cuidado y la prevención de la población como tantos en toda la provincia, a sabiendas del gran riesgo que implicaba, no nos conformamos con que el acercamiento sea solo por "la enfermedad", sino que nos propusimos "cuidar la salud de nuestros ciudadanos, vecinos de Ituzaingó. Ofrecimos atención integral a las personas que la visitaron, realizamos en paralelo operativos de vacunación calendario nacional y acceso a Centros de Atención Médica Primaria (CAPS) con Unidad Sanitaria Móvil Municipal (USM) y promotores de salud. Se comenzó con hisopado naso faríngeo en establecimientos educativos, y de esta manera se abarcaron varios sectores y atenciones; clínica, gestión, epidemiología, y promoción de salud entre otras. Buscamos dar a

conocer tan valioso trabajo realizado, con las jornadas de búsqueda activa de casos sospechosos entre otras referidas a la salud poblacional. Contamos con el apoyo incondicional de la Municipalidad de Ituzaingó, y referentes barriales, para traslados del personal, insumos, logística, entre otras. Por lo que los operativos detectar no dejaron de hacerse en ningún momento, incluso en días de lluvia. "Como resultado de esto, pudimos llegar a cada vecino que ha necesitado de nosotros durante la pandemia, realizando una verdadera Atención Primaria Territorial Integral, y no solo la detección específica de aspectos relacionados al covid". Nuestro proyecto tiene por objetivo, relatar nuestras experiencias de trabajo en el campo territorial desde el inicio de la pandemia por covid.



Diana Peralta
Directora de Atención Primaria
de la Salud Cnel Suárez

Re pensar la salud con la comunidad

A finales del 2022 a Zenón Ponce, Secretario de Salud de Coronel Suarez le proponen armar el Pre Congreso Provincial en Suarez, empezamos a trabajarlo en equipo, la experiencia es inimaginable. El equipo que conformamos Zenón, Ana, Pablo y yo para la magnitud de ese trabajo fue increíble, en muchísimos sentidos. Durante el desarrollo del pre congreso pudimos vivenciar las avideces por participar, por debatir, se pudo charlar, poner puntos de vista en común, o sea, no importa lo extensa que es la provincia, las problemáticas son universales a toda la provincia, los espacios de los precongresos son el puntapié para poder plantear cuáles son las problemáticas. Siempre desde el ámbito salud nos quejamos como que nadie nos ve, nadie nos escucha, hoy históricamente tenemos ese espacio, ese lugar de poder llevar nuestra voz y de poder ser escuchados y escuchar lo que surgen de las temáticas presentadas.

El precongreso hizo que en ese momento, nos terminamos anotando las trabajadoras y los trabajadores para llevar nuestra voz a Mar del Plata, allá fuimos, independientemente de trabajar como equipo, empezamos a establecer lazos un poco más fuertes entre las diferentes personas que conformamos los equipos de salud.

CoSaPro superó ampliamente nuestras expectativas. Ver a otros compañeros que vienen trabajando, están totalmente comprometidos con cambiar el sistema de salud, hacer un sistema más inclusivo, fue algo muy enriquecedor.

Entiendo que, si se dan ciertos cambios culturales que los tenemos que dar, que para que puedan llevarse adelante y poder transmitirlos al resto del equipo, previamente tiene que existir un cambio del tipo espiritual. Uno se tiene que comprometer con estos cambios, con estos nuevos paradigmas, pero es un compromiso tan interno, eso es lo que generó CoSaPro. Empezó a generar ese cambio espiritual en muchos, y a otros nos terminó de tallar ese compromiso, diciendo: **sí, este es el camino, esto es por donde quiero ir, esta es la lucha que me representa, esto es lo que yo quiero para mi comunidad, que ellos sean escuchados, que ellos participen, que ellos formen parte de los cambios que necesita el sistema de salud.** Vuelvo a repetir, tener esos espacios donde uno lo pueda decir, lo pueda plantear, y se sienta escuchado, realmente escuchado, es sumamente enriquecedor. Entonces, para mi CoSaPro es eso.

Si bien podemos decir que hay un antes y un después, mi antes fue que venía con toda una idea y mi después es que se terminó

de estallar profundamente esa necesidad de luchar y trabajar por ese cambio que tanto necesitamos. Nos pudimos llevar a nuestros lugares de referencia esas fuerzas, esas ganas, ese espíritu de que a pesar de que cueste sabemos que este es el camino, así como estoy acá tratando de dar esa batalla no sé si cultural o cual sea, empezar a cambiar paradigmas... **no estoy sola**, de a poquito ir armando equipos, grupos de trabajo, ir consolidando propuestas para que esto el año que viene seamos muchos más las voces en CoSaPro 2024, vivir esta experiencia casi evangelizadora de la salud pública.

El trabajo que hicimos es el de armar los cimientos de este cambio en el sistema de salud hacia un nuevo modelo de gestión de atención, aunque el camino que estamos hoy transitando parezca que es largo, que está lejos, que todo lo que tenemos que hacer es inalcanzable pero ya arrancamos con lo más importante que son los cimientos.

Me hace pensar en la en la anécdota del bambú de la historia del bambú que dice que las personas que cultivan un bosque de bambú durante muchos años tienen que trabajar como a ciegas sin ver cuál es el fruto de su trabajo ya que el bambú les lleva muchos años hasta que florece y podés empezar a verlo pero que la realidad que cuando crece con unas raíces muy fuertes creo que hoy estamos en una situación similar a la de un bosque de bambú por ahí no vemos que estamos floreciendo pero estamos trabajando en esas raíces para que sean muy fuertes

En el momento del cierre, cuando habla Axel, dice... *"me van a venir a decir que se llueven los techos de los hospitales, y sí, la verdad que ya lo sabemos"* y es tal cual es lo mismo que pensaba un montón de veces desde otros sectores o desde otros lugares y sigue *"mirá todo lo que falta, y sí, ya sé todo lo que falta. El tema es que no solamente me voy a poner a criticar en lo que falta, sino que me voy a poner a laburar en que eso que falta cada vez sea menos y podamos cambiar la realidad"*. Cuando me acuerdo de esa Diana que siempre necesitaba escuchar eso de la dirigencia, para mí fue tan bueno, terminé emocionada de vivir ese cierre que fue espectacular, con la presentación del Plan Quinquenal y con miles de cosas importantes que pasaron en el Congreso, y decir nuevamente, por acá vamos, somos muchos, y de a poco tenemos que ir contagiando a todos nuestros compañeros para que entre todos podamos dar ese gran cambio que necesita nuestro sistema de salud.



Autores: Lic. Ma. Soledad Tizón Abalo[1]

Equipo del Hospital te escucha:

Lic. Irina Pérez[2] - Sofia V.

Girotti- Dr. Felipe N. Queti- Lic.

Jesús Caceres- Lic. Ma. Eugenia

Zanfardini, Lic. Ma. Soledad

Tizón Abalo

Psicóloga/Mediadora: Lic. Irina

Pérez, Abog.

Es un dispositivo que funciona desde el año 2016 – 2017 en dos direcciones. Una interna, de trabajo con el personal sanitario del hospital y la otra como puente entre el usuario de salud y nosotros como efectores.

La experiencia venía siendo buena pero la pandemia incrementó el nivel de consultas y mutó de acuerdo con la demanda de la situación del sistema y de las respuestas que fueron necesarias para el equipo sanitario.

Se trabaja preventivamente y en íntima relación con el departamento de calidad y seguridad, potenciando los valores y la dirección del proyecto hospitalario actual. Se realiza un trabajo en absoluta cercanía con el departamento de Recursos Humanos de la institución para potenciar valores y trabajar por el bienestar de los trabajadores del equipo sanitario.

Nuestros objetivos son la contención, escucha, acompañamiento al personal sanitario. Resolución pacífica de conflictos, dotar de herramientas de comunicación asertiva al personal de salud.

Trabajamos diariamente para la construcción de un espacio laboral seguro y sano, que paso a paso pueda garantizar una atención de mejor calidad para todos los usuarios del sistema sanitario público. Repensando estrategias de trabajo en equipo, garantizando un canal seguro de comunicación con el usuario brindándole un espacio de escucha y acercándonos cada día más a uno de los ejes del proyecto hospitalario actual que es la Humanización de la atención sanitaria.

Este último, un camino complejo que plantea cambios estructurales y culturales que conllevan un claro cambio de paradigma en el que día a día trabajamos, porque como es sabido los cambios en todos los órdenes de la vida generan necesidad de ajustes que muchas veces son vividos como conflictivos.

Como todos los dispositivos que trabajan con las prácticas y métodos de la Mediación, tienen como base fundamental el respeto por los derechos humanos y su génesis promueven el acceso a la salud y la convivencia en paz. También trabajamos activamente por alcanzar la meta

número dos de la OMS de calidad y seguridad del paciente, potenciando la comunicación efectiva dotando a los equipos de herramientas para la sana comunicación y la resolución pacífica de conflictos. Siendo un dispositivo que más allá de generar un espacio de encuentro entre el usuario y el equipo de salud, intenta atender a las necesidades de los trabajadores de las organizaciones de salud en sus complejidades por el rol que desempeñamos y siempre en contacto con el dolor humano.

Nuestra experiencia fue presentada en el Congreso mundial de Mediación en el año 2019, en esa oportunidad el proyecto de trabajo fue seleccionado como proyecto exitoso en buenas prácticas de mediación, llevamos 6 años de trabajo y su crecimiento fue exponencial. Es necesario que la flexibilidad para adaptarnos a los cambios permanentes esté presente y la ductilidad del proyecto para su implementación con éxito es fundamental.

Estos dispositivos son prácticas necesarias dentro de las instituciones de salud dado que la mediación es una excelente herramienta metodológica con un sustento legal, técnico y filosófico que responde desde el seno mismo de cada cultura para la construcción de sociedades más pacíficas y sanas, promover espacios de dialogo desde la salud es, sin duda, un enorme paso para trabajar por consolidar la paz y promover el bienestar general por el que aboga nuestra Constitución.

Como siempre nos recordamos en esta frase creada para este proyecto:

“El día a día, sí importa”

importa la felicidad

Importa la realización en la tarea cotidiana

Importa cómo pienso

Importa cómo respondo

Importa lo que siento

Importa quién soy

Importa cómo soy

sto determina la calidad del vínculo que establezco.

Reconocerlo, mejorar y potenciar lo que funciona.

Trabajar para la PAZ.



Presentacion de Sanos y Sanas de la Azotea

En radio abierta estuvimos
Pablo Garcilazo y Carolina Mancuso
Además están en el equipo
Luis Balcedo y Francisco Caballero.

Salimos al aire todos los jueves de 20 a 21 hs
por Radio Comunitaria De la Azotea 88.7 o
www.radiodelaazotea.com.ar

Encontranos en nuestras Redes:

Facebook: De la Azotea

You Tube: FM De la Azotea 88.7

Instagram: radiodelaazotea

RADIO ABIERTA: EN EL DIAL DEL CoSaPro

Hacer comunicación participativa implica abrir la pluralidad y diversidad de voces y en definitiva producir una comunicación más democrática en medios que cumple un rol fundamental en la Argentina, trazada por hegemonías comunicacionales donde algunos pueden hablar y decir y otros no.

Haber sido parte de la experiencia de radio abierta en el Cosapro desde Sanos y Sanas de la Azotea nos puede llevar a usar una metáfora de la comunicación popular de "Cómo va a ser Gardel, si es mi vecino"

Esto de que a veces nos olvidamos de que quiénes tenemos cerca tienen algo para contar, un proyecto por proponer, una creatividad para hacer sentir y una lucha por continuar y a veces inconscientemente repetimos naturalmente el modelo comunicacional más tradicional donde hablan los especialistas, las autoridades y algunas voces quedan silenciadas. Por supuesto que es importante la voz de autoridades y especialistas pero también tenemos la tarea y responsabilidad histórica de contar la multiplicidad de voces e historias, sueños y proyectos de nuestro pueblo. De este enorme colectivo sanitario en construcción desde hace décadas en la provincia de Buenos Aires.

Durante las radios abiertas del Cosapro, nos ubicamos muy cerquita del mar, de las estatuas de los lobos marinos, en una de las entradas de la feria sanitaria donde fueron contando sus proyectos promotores de salud, Secretarios de Salud, Sindicatos, Universidades, el Ministro de Salud, trabajadores de los hospitales, de los Centros de Salud pero también artistas, comunicadores, personas que se acercaban a

preguntar de qué se trataba el congreso y a contar su experiencia y vivencia directa con la salud. Fuimos haciendo la producción ahí. En el cara a cara. Charlando previamente, motivando a participar. Haciendo ese día y vuelta para multiplicar y producir nuevos sentidos.

Estuvimos con Alejandro Santoro de Ezeiza con su gran aporte en la coordinación técnica y animando permanentemente a participar de la radio y a ser parte del Congreso. También con parte del equipo del CoSaPro siempre atento a que podamos comunicar con comodidad y libertad. Coordinamos con claridad, compromiso y diversidad está oportunidad que nos da la radio: encontramos para escuchar y decir.

Hacer radio abierta en vivo implicó dos situaciones puntuales: aquellos que ya están acostumbrados a comunicar y a los que les cuesta más expresarse. Los primeros ya le vienen poniendo el cuerpo y la palabra a sus proyectos y a los que les cuesta más pudieron tener la oportunidad de contar sus proyectos. Desde nuestro lugar quedamos con la plena satisfacción de observar cómo al final entraban en confianza, se iban soltando en el micrófono y comunicaban sus propias experiencias.

En definitiva con el sentimiento que contemos, con la palabra que salga en el momento, desde el lugar comunitario, desde lo profesional, académico nos lleva a afirmar cada vez más que la salud se hace comunicando y tenemos una gran potencial para hacerlo.

Sanos y Sanas de la Azotea.

ALEJANDRO SANTORO

Director, productor, operador y musicalizador de Radio Link Ezeiza. Secretaria de Cultura, creador del programa "Radio Itinerante Pedagógica" -proyecto que recorre las escuelas del distrito llevando la radio y haciendo participe a los alumnos-

Radio Abierta en el Congreso Provincial de Salud desde Ezeiza a Mar del Plata
¡Tuve el privilegio de transmitir un programa de radio desde la ciudad feliz!! Invitado por el CoSaPro compartí junto a los trabajadores de la salud, contando con la participación de autoridades y ministros cuatro jornadas de enriquecedora experiencia.
Con el paisaje maravilloso de Mar del Plata frente a nosotros, realizamos diferentes entrevistas donde nos contaron proyectos referidos a nuevas políticas de salud y bienestar, visitando los stands en la Feria de la Salud, presentados que daban cuenta de ellos.
Una vez más mi agradecimiento por la invitación a este congreso donde fui recibido muy cálidamente y compartí la buena energía que allí reinó durante esos días de abril.
¡Gracias a la familia Cosaprense!!



MOVIMIENTO CULTURAL DE LA SALUD

En el marco del proceso de planificación del Congreso Provincial de Salud, se pensaron modos de participación e intervención, distintas maneras y expresiones en que las personas tenemos de comunicarnos y comunicar, de expresar y una de ellas es a través del arte, de la música, de la magia, del teatro, de los juegos y de otras expresiones: corporales, bailes, murgas, actividades aeróbicas que son parte de la salud.

Así se pensó, así se propuso en los territorios, en los encuentros más pequeños, en lo local que quien o quienes quisieran y pudieran participar con esta modalidad y aportar su arte, se sumara.

Fue una propuesta superadora, emocionante e integradora. Se ha constituido este movimiento con decenas, centenas de personas ofreciendo su talento y su arte. Muchos artistas que participaron realizan sus tareas y trabajos en el ámbito de la salud, además de niños y niñas que en espacios comunitarios realizan, a través de las políticas públicas de cultura, tales como el desarrollo de coros, orquestas, música, baile, actuación, además participan trabajadores y trabajadoras que en sus ámbitos de trabajo realizan propuestas artísticas para y con sus pacientes.

En dicha propuesta, al igual que los niños y niñas, personas adultas que concurren a espacios comunitarios participaron y quisieron ser parte de los encuentros de salud con la danza folclórica, el tango y las actividades aeróbicas.

La salud no debe estar ligada a la enfermedad, poder sonreír y lograr ser felices mientras "damos" nuestro arte es salud plena.

Para ver todas las notas del movimiento cultural hace click aquí



**Autores: Espacio Intersindical Salud,
Trabajo y Participación de los Trabajadores**
COORDINADORA ESPACIO
INTERINDICAL SALUD Y TRABAJO

Experiencia participativa CoSaPro Mar del Plata 2023

El ESPACIO INTERSINDICAL SALUD, TRABAJO Y PARTICIPACIÓN DE LAS Y LOS TRABAJADORES, participó, una vez más, en el Congreso de Salud 2023 en Mar del Plata a través de 6 gremios pertenecientes a la CTA T y a la CGT: Aeronáuticos, Gráficos, Judiciales, Docentes, Trabajadores del Subte y Enfermeras/os

En reuniones colectivas y participativas las y los compañeros fueron planteando recorridos, saberes, intervenciones y propuestas con el fin de lograr aportes en el marco de la convicción que un Sistema Integrado de Salud debe ser con las y los trabajadores para cumplir con la premisa de inclusión y democratización.

La Asociación Judicial Bonaerense, (AJB), compartieron la experiencia sobre Mapa de Riesgos Laborales en un edificio del Poder Judicial, en la Ciudad de Bahía Blanca. Además, se realizó un intercambio con las y los trabajadores y más del 70% refirió disconformidad por la estructura edilicia, el contenido de la tarea y la falta de disponibilidad de tecnología.

Las y los compañeros de la Asociación del Personal Aeronáutico (APA) definieron compartir el Protocolo de Acción como Abordaje al Consumo Problemático en los Ámbitos Laborales. Con una importante presencia, más de 100 compañeras y compañeros, se planteó el marco político donde se desarrolla este avance de consumo de drogas problemáticas. Luego de un debate abierto y democrático quedó claro en la necesidad de un diagnóstico serio e intervenciones en los lugares de trabajo, sin estigmatización con salidas colectivas: una Ley Nacional de Comité Mixto y en defensa de la Salud Pública con un eje preventivo nacional y popular.

Los compañeros del Sindicato Unificado de Trabajadores de la Educación de la Pcia. de Buenos Aires (SUTEBA) y de la Federación Gráfica Bonaerense (FGB) presentaron la experiencia del Espacio Intersindical Salud y Trabajo sobre la creación de la DIPLOMATURA EN GESTIÓN DE LA PREVENCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA SALUD EN EL TRABAJO realizada en la Universidad de Lanús, con la participación de 134 trabajadores

de 19 gremios. El objetivo es que se cuente con información y herramientas necesarias para dar el debate en los espacios mixtos de participación y en la construcción de un Sistema Nacional Integrado de Salud.

Los trabajadores de la Asociación Gremial de Trabajadores del Subte y Premetro (AGTSYP) presentaron su lucha ante la presencia de un cancerígeno conocido: el amianto. Compartieron su recorrido gremial hasta la actualidad y resaltaron que este mineral mortífero está presente en muchas actividades laborales, y que es necesaria la unificación de las luchas para el mejoramiento de las condiciones de trabajo.

Las y los compañeros de Enfermería Federal, presentaron y debatieron sobre la necesidad de que nuestro país ratifique el Convenio 149 de la OIT, con el fin que sea normativa nacional. Este Convenio daría un marco legal para las condiciones de trabajo de las y los enfermeros ya que están postergados y no son reconocidos como ocurre en CABA.

En la mesa de cierre estuvieron presentes: Olga Fernandez (UPCN), Jorge Kohen y el Cro. Beto Pianelli (CTA T), quien rescató el trabajo que realiza el Espacio Intersindical Salud y Trabajo, sosteniendo la construcción de conocimiento colectivo en unidad sindical.





Walter "Beto" Jerez
Trabajador Social
Integrante del equipo territorial del Consejo de Salud de la Provincia de Buenos Aires (COSAPRO).
Militante del (MOSAPRO). Movimiento Sanitario Provincial.
Coofundador del Club Cosaprense

CLUB COSAPRENSE

En el año 2022 en el contexto de los 17 pre congresos realizados en toda la provincia de Buenos Aires se fueron generando vínculos territoriales con diferentes compañeras, que luego colaboraron incansablemente en diversas tareas en el Congreso Provincial de Salud en Mar del Plata allá por abril, con la participación de más de 9500 trabajadoras y trabajadores de toda la provincia.

Dentro de las tareas cotidianas que fuimos realizando esos días, se fue consolidando un grupo de personas de muchos municipios y transcurridos esos días allí, nos dijimos "che que no se corte", entonces desde allí, nos propusimos armar un CLUB. El Club Cosaprense. Nace originalmente como un grupo de whatsapp, que estaba integrado por quienes estuvimos colaborando cotidianamente en el congreso junto al equipo territorial del Cosapro.

Comenzamos como un grupo cerrado, arrancamos 15 integrantes, después nos multiplicamos a 30. Luego de un encuentro el Diputado Dr. Daniel Gollan, escucha y nos pregunta que es el club Cosaprense, al conocer la existencia de esta red que se creó desde el afecto, nos resalta lo importante que este espacio y poder sostener esos lazos afectivos, para que no se pierdan y si pudiéramos hacerlo que crecer sería maravilloso, en estos tiempos donde esos vínculos son necesarios fortalecerlos, y además enfatiza, es una herramienta más, que necesitamos para sostener un canal de comunicación que sume a la transformación del sistema de salud, para nuestro pueblo.

Así se fueron sumando más compañeras y compañeros, que fuimos generando lazos de afecto y respeto, construyendo un ida y vuelta desde la amplitud de todo el territorio bonaerense: desde Azul a Benito Juárez, de La Madrid a Polvorines, de Bahía Blanca a La Matanza, en este marco se fue consolidando y sumando, invitando a otras y otros trabajadores que tienen ganas, inquietudes,

deseos de transformar la salud, y que sobre todo tienen el compromiso para hacerlo.

Hoy somos más de 140 personas que conformamos este club, el CLUB COSAPRENSE, desde diferentes ámbitos y lugares, con distintas funciones y roles, de distintas profesiones y ocupaciones, además personas de la sociedad civil que cumplen diferentes roles en sus comunidades, que son necesarios imprescindibles para los debates y su participación es fundamental y sobre todo que le ponen las voces locales, de situaciones que viven cotidianamente.

Nuestras participaciones en el club son diversas desde saludos de cumpleaños, felicitaciones, celebraciones por un título recibido, información sobre actividades cursos, diplomaturas, conocer y alentarnos desde el quehacer de cada uno en sus intervenciones cotidianas y desde cada lugar compartimos. Las ideas, las ganas y el compromiso por nuestra camiseta, que es la de la salud pública nos hermana ese deseo, esa utopía...

Los puentes que se han creado en los diferentes encuentros que fue favoreciendo y consolidando la manera, la forma de construcción de nuestro club, donde tiene esa magia que genera el afecto, que genera el encuentro, el abrazo virtual, el abrazo personal, donde ocurre el encuentro. Entonces, sucede la magia.

Hoy, con la herramienta política de la organización del Movimiento Sanitario: Mosapro, se están pudiendo dar más seguido esa cantidad de encuentros, en las Asambleas, donde circula la palabra y se generan los debates, quizás, para muchos, que no podemos estar todos en el mismo lugar, logramos compartir lo que está sucediendo en el territorio virtualmente y nos hace sentir que somos parte de un colectivo que nos trasciende y que somos necesarios, cuando vemos una foto nos vemos, vemos lo que estamos haciendo en pos de la transformación de nuestro sistema de salud.